

**CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL**  
**Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial**  
**(Del 12 al 19 de octubre 2020 – No.42/2020)**

***El Fondo Monetario Internacional (FMI) no ve el final de la crisis.*** El informe *Perspectivas Económicas Globales*, publicado el martes 13 de octubre por el FMI, augura una caída del producto interior bruto (PIB) mundial del 4,4%, cinco décimas menos que en junio, cuando la mayoría de los países estaban justo iniciando la desescalada. "Esta crisis está lejos de terminar", alertó Gita Gopinath, economista jefe del FMI, durante la presentación del informe.

La crisis en EE.UU. ha sido contenida gracias al paquete de estímulo fiscal adoptado por el Congreso en primavera y el respaldo monetario "sin precedentes" ofrecido por la *Reserva Federal (Fed)*, apuntó Gopinath. No obstante, el organismo advirtió que en las últimas semanas parece haberse "estancado" el incremento del gasto de los consumidores y la creación de empleo, y reconoció los "riesgos" que podría implicar una nueva ola de protestas sociales como las que se vieron en el país en junio contra el racismo.

Mientras tanto, en la eurozona, la contracción será -8,3% frente a las proyecciones de -10,2%, en junio pasado. En las tres mayores economías de la zona euro las caídas serán inferiores a lo pronosticado en junio: Alemania (de -7,8% a -6%); Francia (de -12,5% a -9,8%); e Italia (de -12,8% al -10,6%). España es la que más caerá (-12,8 %).

***Déficit fiscal de EE.UU. alcanza record histórico por pandemia del coronavirus.*** El masivo gasto gubernamental relacionado a la pandemia y la caída de los ingresos por impuestos ocasionó que el déficit presupuestario para el año fiscal 2020 se disparase a más de 3,1 billones de dólares, el triple del déficit registrado en el 2019 y más del doble del anterior récord de 1,4 trillones, establecido durante la crisis económica del 2009. Según la agencia *The Associated Press*, el déficit del 2020 representa el 15,2% del PIB, el nivel más alto desde 1945, cuando Estados Unidos prestó mucho dinero para combatir en la Segunda Guerra Mundial.

***China vuelve a ser el motor de la economía mundial.*** Mientras la mayoría de las principales economías del mundo siguen sufriendo las consecuencias de la pandemia de COVID-19, el gigante asiático es el primer país que ha logrado relanzar su actividad 4,9% en el tercer trimestre del año –según datos oficiales publicados el lunes 19 de octubre–, gracias a un confinamiento estricto, test de detección a gran escala, y el seguimiento de los casos de contacto.

El FMI alertó en el referido informe del 13 de octubre que sólo la sorprendente recuperación de China, que será la única gran economía que crezca este año (1,9%, frente al 1% anticipado en junio), en un panorama generalizado de hecatombe, y los masivos estímulos fiscales y monetarios derivados, podrán amortiguar la profunda caída de la economía mundial en 2020.

***La pandemia ha generado una enorme montaña de deuda pública global.*** Lejos de generar un cambio de ciclo a tono con la caída de -4,4% de la economía mundial en 2020, la pandemia ha exacerbado la fase de

endeudamiento y la ha convertido en más densa. La situación ha ocasionado que, por primera vez en la historia, la deuda soberana global haya igualado el tamaño de la economía mundial, creando un nivel de incertidumbre "desconocido", según expertos.

Un informe publicado el lunes 19 de octubre por el *Banco Mundial (BM)* revela que la deuda entre los países más pobres aumentó un 9,5% hasta los 744.000 millones de dólares en 2019 con respecto al año anterior, lo que a juicio del presidente de la institución multilateral, David Malpass, evidencia la necesidad "urgente" de actuar, especialmente con la crisis provocada por la pandemia.

En un evento en línea organizado por el grupo G-30 de ex políticos y académicos el domingo 18 de octubre, la directora gerente del *FMI*, *Kristalina Georgieva*, instó a países deudores y acreedores a comenzar procesos de recuperación. "Hacer muy poco y demasiado tarde es costoso para los deudores, costoso también para los acreedores", aseveró, advirtiendo que los niveles de deuda global alcanzarían el 100% del *PIB* en 2021 y que el impacto negativo de las moratorias soberanas podría extenderse rápidamente.

En consecuencia, el *FMI* aprobó el lunes 19 de octubre un alivio inmediato de la deuda para 25 países miembros "más pobres y vulnerables" –en su mayoría africanos– con el objetivo de enfrentar el impacto económico de la pandemia en esas naciones. A esta medida se añadió la decisión de los ministros de Finanzas del *G-20*, que optaron esta semana por prolongar la suspensión de la deuda a las naciones más pobres. Para Jaime Atienza, responsable de políticas de deuda de *Oxfam Internacional*, es necesaria "la cancelación de los pagos de la deuda" ya que, sin ella, "solo se retrasará el tsunami de deuda que se apoderará de muchos de los países más pobres del mundo, dejándolos incapaces de afrontar la inversión en salud y seguridad social".

***El multilateralismo económico: la otra víctima de Trump.*** Al término de cuatro años de presidencia de Donald Trump, el déficit comercial de Estados Unidos todavía no se ha cubierto, pero el multilateralismo económico que tanto defendía ese país se ha debilitado mucho y por bastante tiempo, según los expertos. Eswar Prasad, profesor en *Cornell University*, considera que "la política comercial de Donald Trump trajo pocas ventajas tangibles para la economía estadounidense, al tiempo que socavó el sistema comercial multilateral, desestabilizando las alianzas con los socios comerciales de Estados Unidos y creando un clima de incertidumbre inédito". El déficit comercial crónico de Estados Unidos, que *Donald Trump* se había comprometido a reducir, aumentó bajo su presidencia, pues, aunque el que tiene con China –su blanco privilegiado– se redujo, las importaciones de México o Canadá se dispararon. El aumento de aranceles "protegió a los productores estadounidenses", según Gianluca Orefice, profesor en la universidad *Paris-Dauphine*. Pero también "aumentaron los costes de producción" en la industria, haciendo patente la dependencia que tiene Estados Unidos de los proveedores chinos.

***Se complica el acuerdo entre la Unión Europea (UE) y Reino Unido por el Brexit.*** Las negociaciones en busca de un acuerdo de libre comercio *posBrexit* "están acabadas" si no hay un cambio de postura de los 27 de la *UE*, que han

renunciado a la idea de un acuerdo de libre comercio. La presidenta de la *Comisión Europea*, Ursula von der Leyen, afirmó que sus negociadores, encabezados por Michel Barnier, viajarían a Londres la próxima semana como estaba previsto. Pero un portavoz de Londres advirtió que “sólo si la *UE* cambia fundamentalmente su posición valdrá la pena hablar”.

***La pandemia de COVID-19 representa una “doble crisis” para los más pobres.*** En su mensaje oficial para el Día Internacional para la Erradicación de la Pobreza, el Secretario General de *Naciones Unidas*, António Guterres, explicó que las personas más pobres son las que corren mayor riesgo de contagiarse del virus y las que tienen menos acceso a una atención de salud de calidad. Las consecuencias de la crisis social y económica del coronavirus empujarán a la pobreza a unos 115 millones de personas –lo que supondría el primer aumento en décadas– y aquellas que ya vivían con menos de dos dólares al día, más de 700 millones, serán afectados aún más profundamente.

Por otra parte, cuatro agencias de las *Naciones Unidas* reiteraron que el trastorno económico y social causado por la pandemia es devastador: el número de personas desnutridas, que actualmente se estima en casi 690 millones, podría aumentar en 132 millones para el final del año. Asimismo, millones de empresas se enfrentan a una amenaza existencial. Casi la mitad de los 3300 millones de trabajadores del mundo corren el riesgo de perder sus medios de vida, y aquellos que se desempeñan en la economía informal son particularmente vulnerables porque la mayoría carece de protección social y atención de salud.

***La mitad de los trabajadores del mundo temen perder su empleo.*** Según una encuesta para el *Foro Económico Mundial*, que mide la inseguridad del mercado laboral provocada por la crisis del coronavirus en 27 países del mundo –incluidas casi todas las economías del G-20–, más de la mitad de los trabajadores de todo el mundo están preocupados por perder sus puestos de trabajo.

***Crisis profunda en el mercado de trabajo de América Latina y el Caribe.*** Según el informe *Impactos en el mercado de trabajo y los ingresos en América Latina y el Caribe* que acaba de publicar, a inicios de octubre, la *Organización Internacional del Trabajo*, América Latina y el Caribe (ALC) constituye la región con mayor contracción en las horas de trabajo en todo el mundo, con una reducción estimada de alrededor de -20,9% para los primeros tres trimestres de 2020. Por su parte, los ingresos por el trabajo se contrajeron en -19,3%, también muy por encima de la tasa mundial.

***El precio del petróleo*** mejoró en comparación con la semana pasada, pero manteniendo el comportamiento a la baja. El 19 de octubre tanto el crudo *West Texas Intermediate (WTI)* como el *Brent* registraron caídas. El barril de *WTI* para entrega en noviembre se cotizó a 40,70 dólares en *New York*. Por su parte, el barril de *Brent* para entrega en diciembre se pagaba en 42,96 dólares en Londres. En un contexto de sobreoferta, aún con la persistencia del conflicto de *Nagorno Karabaj*, las preocupaciones de los mercados ante el aumento de contagios de COVID-19 en Europa y Estados Unidos (caída de la demanda de crudo) explican ese comportamiento.